



**Lizeth Guadalupe Ramírez Lozano**

**Dr. Agenor Abarca**

**Resumen y conclusión de  
epidemiología social**

**Investigación epidemiológica  
avanzada**

**4**

**B**

Comitán de Domínguez Chiapas a 11 de marzo de 2024.

El día de hoy hablaremos un poco acerca de la epidemiología social la cual significa estudio sobre la población, encontramos diferentes determinantes como individuales, social, ambiental entre los individuales existen los biológicos, los estilos de vida, la cultura, economía, política y religión. Rudolf Virchow afirmaba que la medicina es una ciencia social ya que cuenta con dimensiones sociales y culturales que son determinantes para la calidad de la vida y el bienestar de las personas.

Al hablar de los determinantes individuales como la genética, la exposición a agentes microbianos o bien los estilos de vida y en los determinantes sociales hablamos del tipo de gobierno, el tipo de economía, las políticas sociales, las políticas públicas, la educación, los valores sociales y culturales de la población la salud más que nada se ve afectada debido a la clase social, el género y la etnia de las personas.

Los determinantes sociales son construcciones sociales y es obra de cada uno o bien como marca la historia en donde pueden destruirse o bien construirse todo depende del individuo al igual las desigualdades quedan marcadas en la historia social y política de cada uno de los países.

Los factores biológicos individuales nos llevan a tener las condiciones sociales y de esto se desarrolla la epidemiología social, las características de una sociedad al igual que las diferentes formas de organización nos llevarán a una salud y al bienestar de individuos y población.

Existe también un tipo de métodos estadísticos que surgen de las ciencias sociales los cuales nos permiten evaluar la salud de individuos ya que no sólo está caracterizada individual o familiar sino también por las características de la población o bien de la zona.

En la epidemiología social desencadenan varios términos entre uno de ellos son los derechos humanos y la justicia social nos dice que todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos. Las normas de derechos humanos deben reconocer de manera individual los derechos sociales, políticos, económicos, sociales y culturales de cada individuo además de que al respetar los derechos humanos promovemos la salud y también ayudamos a manifestar que la violación de los derechos pueden dañar la salud. Encontramos también la discriminación en la cual varios miembros de un grupo socialmente definidos son

tratados de manera diferente sobre todo injusta, dicho trato proviene según de las creencias de origen social de cada grupo además de que muchas veces se origina debido a las pautas de dominio y opresión por la lucha del poder y los privilegios. Existen circunstancias decepcionantes o bien un apoyo social bajo el cual daña la salud creando un estrés psicológico en cada individuo que se ve afectado y esto nos va a llevar a desarrollar una susceptibilidad en la función neuroendocrina debido a agentes biológicos y extraños o bien a desarrollar comportamientos nocivos como el tabaquismo, alcoholismo o bien drogas.

Hablamos también del género el cual es un concepto social de convenciones, roles y comportamientos ligados a la cultura que se designa a cada hombre, mujer, niño o niña y generalmente son premiados con poder y privilegios. El sexismo implica relaciones de género inequitativo esto se da principalmente en los hombres los cuales acumulan privilegios mayores a comparación del género opuesto como en este caso serían las mujeres y el sexo es el concepto biológico que permite la reproducción sexual.

También hablamos un poco acerca de la pobreza y aquí encontramos que se le niega los recursos suficientes por su posición económica esta puede ser pasajera o crónica y puede ser una pobreza humana o bien una pobreza de ingreso.

En cuanto a la de privación se puede conceptualizar y medir en un nivel individual y colectivo, encontramos la de privación material como son de alimentos, ropa, alojamiento, ubicación, trabajo y la de privación social es a los derechos del empleo, a participar en las instituciones sociales, en la recreación, en educación.

También se considera que la salud de población es el producto de las condiciones sociales las cuales se entrelazan con los procesos biológicos en cada nivel espacio-temporal y aquí encontramos un ambiente pobre de ingresos económicos y también un ambiente hostil violento.

La raza y etnicidad es una categoría social no biológica y esta se basa en grupos sociales las cuales tienen ideologías características físicas con ascendencia y herencia cultural compartida.

La etnicidad es un concepto que diferencia a los grupos diferentes que supuestamente pertenecían a la misma raza general.

La sexualidad son roles y comportamientos ligados a la cultura y este da como resultado la identidad sexual el comportamiento y el deseo sexual aquí es donde encontramos heterosexualidad, homosexual, lesbiana, gay, bisexuales, sexuales, entre otros y el heterosexismo da una discriminación vinculada con la sexualidad en las cual es la mayoría de los heterosexuales son los que acumulan privilegios.

La cultura describe el proceso general de desarrollo intelectual espiritual y estético de una población o bien de un grupo de población y ese nos indica un modo particular de vida y aquí se relaciona teórica y prácticamente con las creencias y costumbres relacionadas a la salud una de las más principales la alimentación.

Hablamos también de la clase social la cual son grupos que son relacionados económicamente los cual es se apoyan debido a la ubicación estructural dentro de la economía.

La posición socioeconómica son medidas basadas en los recursos materiales y credenciales educativos si bien sabemos que los determinantes de la salud se refieren a todas las características por las cuales las condiciones sociales influyen en la salud y pueden modificarse mediante la actuación de cada individuo.

En nuestra población encontramos una variedad de desigualdad o inequidad en cuanto a la salud las cuales son injustas, injustificadas, innecesarias y evitables esto preocupa las poblaciones las cuales se han vuelto vulnerables a causa de las estructuras sociales a su nivel de economía que no tienen un buen estatus social o una buena clase social.

A lo largo de la historia las personas han sido dañadas por el racismo científico el sexismo y otras ideologías semejantes mismas que provocan un estrés y abruma a un organismo sobrepasando su capacidad de adaptación y da como resultado cambios psicológicos y biológicos que pueden poner en riesgo a una persona a contraer enfermedades así mismo podemos explicar la distribución de las enfermedades ya que esto se da a lo largo del tiempo y espacio como es el caso de las epidemias un claro ejemplo fue la pandemia de Covid que inició en un lado y se expandió por todo el mundo además de que también tuvo un cambio en su estructura qué después de no afectar a cierta población con la mutación qué tuvo después afectaba a todos sin importar nada.

En conclusión nos damos cuenta que la epidemiología social son todo ese conjunto de determinantes para tener a la sociedad libre de enfermedades las cuales dependen de lo político, lo económico, lo religioso, la cultura que poco a poco va dañando a cada individuo debido a su manera de actuar, a su manera de ser, debido a sus ingresos,, a su economía, a su trabajo, a su estatus social como es el caso de los gays,, bisexuales, los cual es son discriminados por tener una ideología diferente además de discriminación por un género que según es más débil que el otro como es el caso de las mujeres, las cuales muchas veces no les permiten trabajar o ejercer algo por el miedo de que no lo vaya a hacer bien de que no vayan a saber mandar y es aquí donde nos damos cuenta que la epidemiología influye demasiado en nuestra salud, ya que el hecho de tener diferentes características a comparación de otras personas nos puede llevar aún estrés qué puede ser por no tener trabajo, por no tener la suficiente economía o bien por tener una economía diferente a otras personas ahí comienza la discriminación como por ejemplo en las escuelas que los niños son discriminados porque son pobres, que porque no llevan una buena mochila, unos buenos zapatos o zapatos de marca y es como desde pequeños empezamos a inculcar esa discriminación y no ese apoyo social el cual sería bueno comenzar a enseñar desde pequeño a los niños a tratar mejor para así obtener una sociedad mejor libre de discriminación, libre de burlas, de tratos injustos ya que muchos de esos tratos siendo más humanos pueden mejorar y cambiar así logramos obtener una salud buena tanto para nosotros como, para las personas a nuestro alrededor.